
Gran desfile 
revolucionario
Con participación 
de más de 7 
mil personas se 
realizó el desfile 
conmemorativo 
del 114 aniversario 
de la Revolución 
Mexicana, en 
Chetumal.
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Impulsan un Cancún limpio

‘Unidades 
Verdes’ 
atacarán 
tiraderos
Ubicarán basureros 
clandestinos  
y habrá sanciones  
a los responsables

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Seis vehículos 
denominados “Unidades Verdes” 
ya están en circulación por las 
calles y avenidas de Cancún para 
combatir basureros clandestinos 
en la ciudad.

En el evento de banderazo 
de salida para estas “Unidades 
Verdes”, las primeras en su tipo 
en Quintana Roo, la presidenta 
municipal Ana Paty Peralta de 
la Peña aseguró que habrá 
tolerancia cero a las malas 
prácticas que cometan veci-

nos, negocios, constructores y 
desarrolladores irresponsables, 
en caso de que arrojen residuos 
sólidos en espacios indebidos, 
ya que eso perjudica no sólo la 
imagen de esos entornos, sino 
la salud de todas las familias 
cancunenses.

“Con las nuevas ‘Unidades 
Verdes’ damos un gran paso 
hacia un Cancún más limpio, 
más digno y sostenible.

“Esto es una muestra de nues-
tro compromiso de cuidar y pro-
teger nuestro entorno, porque 
lo que hagamos hoy definirá el 
futuro que dejaremos a nues-
tras familias”, afirmó Peralta de 
la Peña.

“Quiero dejar muy claro que 
no se trata sólo de aplicar san-
ciones, sino de proteger nuestro 
entorno y fomentar un cambio 

de actitud que beneficie a toda 
la ciudad, que es nuestro hogar.

“Hoy hago un llamado a la 
colaboración y la responsabili-
dad de cada cancunense, cada 
comercio, cada empresa y cada 
prestador de servicios para lograr 
el cambio que Cancún necesita”, 
añadió la alcaldesa.

Puntualizó que las seis “Uni-
dades Verdes”, operadas por el 
organismo descentralizado Solu-
ción Integral de Residuos Sólidos 
(Siresol) Cancún, recorrerán las 
calles para supervisar que los 
vehículos que transporten dese-
chos cuenten con los permisos 
correspondientes y sigan las nor-
mas para la disposición final de 
los residuos.

Acompañada por el titular 
de dicha dependencia, Franntz 
Johann Ancira Martínez, Ana 

Paty Peralta agregó que, en caso 
de detectar malas prácticas, se 
aplicarán sanciones conforme 
al Reglamento de Justicia Cívica, 
lo que incluirá multas, arrestos 
o trabajo comunitario, depen-
diendo de la gravedad de la 
falta.

Además, explicó que se esta-
blecerá el número de WhatsApp 
998-353-2990 para reportes de 
quienes infrinjan las normas y 
se generará un sistema de segui-
miento para combatir basureros 
clandestinos en parques, aveni-
das y otros espacios públicos, lo 
que se sumará a las otras cam-
pañas de educación ambiental 
como el programa “Reciclatón”, 
para contribuir todos a mantener 
una ciudad limpia.

 zSeis ‘Unidades Verdes’ van a combatir basureros clandestinos en 
Cancún.

 zLa Secretaría de Ecología 
y Desarrollo Urbano en BJ 
endurecerá operativos.

Mano dura 
para frenar 
desarrollos 
irregulares
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con el 
objetivo de continuar el 
combate a los desarrollos 
irregulares, la Secretaría de 
Ecología y Desarrollo Urbano 
de Benito Juárez reforzará los 
operativos que realiza para 
aplicar las sanciones corres-
pondientes, buscando que a 
partir de diciembre se pueda 
lograr al menos una clausura 
por mes.

Así lo dio a conocer la 
titular de la dependencia 
municipal, Nahielli Margarita 
Orozco Lozano, quien reveló 
que ya se tiene preparado un 
nuevo operativo contra otro 
desarrollo irregular, el cual 
piensan clausurar la próxima 
semana, que se sumaría a los 
seis que ya se han clausurado, 
incluyendo el que se cerró 
hace unas semanas con Eco-
logía, el cual ya tenía trabajos 
de desmonte de vegetación.

“Tenemos tres cláusulas 
hechas con denuncias ante 
la Fiscalía y seguimos traba-
jando, la idea es empezar ya 
a partir del siguiente mes con 
por lo menos una clausura 
al mes.

Tenemos que hacer un 
trabajo de un proceso admi-
nistrativo, entonces estamos 
trabajando, estos fracciona-
mientos no tienen nada, no 
tienen ni registro en cuanto 
al tema de licencias de frac-
cionamiento o condominio, 
no tienen licencia de cons-
trucción, no tienen permisos 
ambientales”, expresó.

Indicó que la Secretaría 
puede comenzar a hacer 
estas clausuras incluso 
cuando los desarrollos no 
han comenzado los trabajos 
de desmonte o lotificación, 
pues desde que se detecta 
que comienzan a hacer 
la venta de los predios o 
lotes la dependencia puede 
comenzar a actuar para la 
clausura.

Agregó que por el 
momento se tienen mapea-
dos al menos ocho desarro-
llos irregulares, sobre los 
que se están haciendo los 
procesos administrativos 
para su clausura, algunos de 
los cuales ya presentan cons-
trucciones, pues se trataba de 
predios identificados en años 
anteriores.

En cuanto a los desarro-
llos que ya han sido clau-
surados, declaró que hasta 
el momento no ha existido 
ningún acercamiento por 
parte de alguna persona o 
empresa que se acrediten 
como los dueños o responsa-
bles de estos proyectos, ya sea 
para ver la situación en que 
se encuentran legalmente o 
regularizarse.

Convoca 
Claudia  
a la paz
Luego de 
que Ucrania 
utilizó misiles 
de fabricación 
estadounidense 
y británica para 
atacar a Rusia, la 
presidenta Claudia 
Sheinbaum hizo 
un llamado a la 
paz y a evitar 
una escalada del 
conflicto bélico.

ENTREGA MANDATARIA 
PREMIO DEL DEPORTE
La gobernadora Mara Lezama Espinosa entregó ayer el Premio 
Estatal del Deporte 2024 y Estímulos Económicos a mujeres y 
hombres deportistas quintanarroenses, en ceremonia realizada en el 
Centro Internacional de Negocios y Convenciones de Chetumal.

Pide INE postergar 
la elección judicial
JORGE RICARDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A pesar 
de la orden del Tribunal 
Electoral para seguir con la 
elección judicial, el Instituto 
Nacional Electoral (INE) pidió 
al Congreso posponer 90 días 
la votación directa de jueces, 
magistrados y ministros pre-
vista para el 1 de junio de 2025.

Entre las razones que 
expuso la encargada de des-
pacho de la Secretaría Ejecutiva 
del INE, Claudia Edith Suárez 
Ojeda, se encuentran que la 
elección de 881 cargos implica 
5 mil 379 candidaturas, más 
de 100 mil precandidatos que 
deberán ser evaluados por tres 
comités y que, por si fuera poco, 
es la primera vez que se reali-
zará en la historia.

Según se informó la semana 
pasada, la solicitud al Congreso 
de la Unión fue avalada por 
el Instituto Nacional Electo-
ral el 13 de noviembre, pero 
la versión final del oficio fue 
enviado el martes a Gerardo 
Fernández Noroña y a Sergio 
Gutiérrez Luna, presidentes de 
la Mesa Directiva del Senado 
y de la Cámara de Diputados, 
respectivamente.

Hasta el 13 de noviembre, se 
habían notificado 572 amparos 
y 366 suspensiones contra los 
actos relacionados contra la 
reforma al Poder Judicial o con 
las actuaciones del INE.

“El ejercicio de estas accio-
nes ha generado un retraso 
considerable en el desarrollo 
y aprobación de aquellos que 
tengan como objetivo llevar a 
buen puerto las etapas siguien-
tes, atendiendo también a que 
no se cuenta con el tiempo que 
en procesos anteriores se tiene, 
aunado a que en materia elec-
toral no están previstos los 
efectos suspensivos de los actos 
de autoridad”, indicó el oficio.

“El INE ha tenido que anali-
zar el impacto que lo anterior 
significa, pues conlleva retrasos 
que pudieran poner en riesgo 
la celebración de las elecciones 
en distintos aspectos, en espe-
cífico, las acciones relativas al 
carácter organizacional y regla-
mentaria”, añade.

El INE alertó que habrá que 
imprimir millones de boletas, 
contratar y capacitar a miles de 
trabajadores, pues la elección 
de tantos puestos será más 
grande que una presidencial, 
y que incluso para la elec-
ción federal y la elección local 
habría que delimitar, en cada 
caso particular, una geografía 
para la misión del voto inde-
pendiente y específica.

“Por lo anteriormente 
expuesto, se propone que la 
jornada electoral del Proceso 
Electivo Extraordinario de 2025 
no se lleve a cabo el 1 de junio de 
2025, sino noventa (90) días pos-
teriores o más”, solicitó el INE.

 zEl INE pidió al Congreso postergar 90 días la elección judicial 
de 2025.

Arranca meta de 1,109 domos
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- La gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
anunció la construcción de un 
domo ligero de 546.30 metros 
cuadrados para beneficio de 
más de 300 alumnas y alum-
nos de la escuela primaria 
“Forjadores de Quintana Roo”, 
en Chetumal.

Acompañada de la secretaria 
de Educación, Elda Xix Euán; del 
secretario de Obras Públicas, José 
Rafael Lara Díaz; del encargado 
de Despacho del Ifeqroo, Aldo 
Andrés Castro Jiménez, y de la 
presidenta municipal Yensunni 
Martínez Hernández, la manda-
taria quintanarroense presenció 
actividades deportivas y cultu-
rales en conmemoración del 114 
Aniversario de la Revolución 
Mexicana.

Al grito de “domo, domo, 
domo”, Mara Lezama se com-
prometió a construir este domo 
que iniciará en diciembre, con 

todas las instalaciones para que 
puedan realizar sus actividades.

“Y será posible porque este es 
un gobierno diferente, que com-
bate la corrupción, y cuando eso 
se hace el dinero alcanza para 
más y se aplica donde más nece-
sita”, enfatizó.

“Y lo vamos a hacer porque a 
lo largo de muchos años se había 

venido practicando tablas gim-
násticas, como las que ahora nos 
presentaron, bajos los rayos del 
sol. Y como este es un gobierno 
diferente, humanista con corazón 
feminista, les vamos a construir 
el domo”, les anunció la titular 
del Ejecutivo estatal.

 zLa construcción del domo será en la primaria “Forjadores de 
Quintana Roo”.
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AVANZA ELECCIÓN JUDICIAL A PESAR DE  
BERRINCHES, BOICOTS Y GOLPES DE ESCRITORIO

EN MÉXICO, donde el surrealismo es tradición y los intereses políticos bailan al son de la 
impunidad, la reforma judicial de la 4T sigue avanzando, aunque le tiren con todo, desde 
amparos hasta intentos de “golpe de estado constitucional”. Porque, claro, cuando no puedes 
ganar en la cancha, intentas tumbar el estadio.
PRIMERO fue el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), encabezado 
por la ministra Norma Piña, el que quiso echar abajo lo que ya está escrito en piedra: la 
Constitución reformada que ahora nos permitirá elegir a jueces, magistrados y ministros 
por voto popular. ¿Cómo? Pues tratando de mutilar la Carta Magna en un acto que más bien 
parecía un show de magia jurídica: abracadabra, que desaparezca la reforma. El problema es 
que ni con todo el poder de los malabares lograron convencer a sus propios colegas.
AQUÍ HAY que decirlo claro: los ministros de la SCJN no tienen facultades para revertir 
reformas constitucionales. Ellos lo saben, pero eso no los detuvo. Optaron entonces por un 
plan B igual de ingenioso que detener el agua con las manos: suspensiones jurídicas que 
buscaban congelar el proceso electoral. Pero, ¡oh sorpresa!, llegó el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para recordarle a la Suprema Corte que, en materia 
electoral, su autoridad es la última palabra. Adiós a la maniobra, frustración incluida.
EL RELOJ corre y los aspirantes también porque el próximo domingo 24 de noviembre 
vence el plazo para el registro de aspirantes a jueces, magistrados y ministros, y el 
gobierno de la 4T se muestra optimista. Confían en que se logrará reunir un número 
suficiente de hombres y mujeres para llenar las listas, mientras que la oposición sigue 
rezando a cualquier santo disponible para que este proceso electoral no se lleve a cabo.
PERO como no basta con rezar, han desplegado una campaña de acoso contra los actuales 
jueces y magistrados. ¿La estrategia? Convencerlos de que no participen en el proceso, 
aunque tienen pase directo como candidatos. ¿Por qué? Porque si algo teme la oposición es 
la legitimación popular. Para ellos, un juez electo por los ciudadanos es más peligroso que 
una sentencia firme.
MIENTRAS tanto, el oficialismo sonríe con la seguridad de que, aunque los intentos de 
sabotaje sigan llegando en cascada, la reforma judicial avanza con la fuerza de un tren 
que no entiende de frenazos. ¿Crisis constitucional o pataleta? El berrinche ha llegado a 
niveles que rayan en lo ridículo. Hablar hasta de “golpe de estado constitucional” parece más 
una telenovela mal escrita que un argumento serio para los opositores. En estos tiempos de 
polarización, cualquier cosa sirve para hacer ruido, aunque los hechos digan lo contrario.
EL PANORAMA es claro: el proceso electoral está en marcha, la Constitución está de su lado, 
y los plazos no se detienen. Eso no impide que la oposición siga apostando a que algo, lo 
que sea, descarrile este tren. Pero hasta ahora, lo único que han logrado es exhibir su propia 
desesperación. Lo que está en juego no es cualquier cosa.
LA REFORMA judicial representa un cambio de paradigma que podría romper con décadas 
de opacidad, nepotismo y tráfico de influencias en el Poder Judicial.
PARA muchos, es una amenaza directa a la “casa club” donde unos pocos deciden por 
todos, sin rendir cuentas. El hecho de que ahora los ciudadanos puedan elegir a quienes 
imparten justicia, con la promesa de que serán observados de cerca y evaluados, es un golpe 
directo a la vieja guardia. No es de extrañar que quienes se han beneficiado de ese sistema 
estén haciendo todo lo posible por detener el avance, aunque con todo y la resistencia, la 
reforma sigue su curso. Parecía una misión imposible y se está convirtiendo en realidad. El 
reloj avanza, los aspirantes se registran, y la elección de junio próximo promete ser un evento 
histórico. Seguro no faltarán las lágrimas, los amparos de último minuto y los gritos en 
los pasillos del poder.
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OCHO RESTAURANTES MEXICANOS  
ENTRE LOS 100 DE LATINOAMÉRICA 
ADRIANA SILVESTRE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La ceremo-
nia de los Latin America’s 50 Best 
Restaurants 2024 se celebrará en 
Río de Janeiro el 26 de noviem-
bre, pero antes por tercer año 
consecutivo se reveló el ranking 
extendido.

En ella destacaron ocho res-
taurantes de diferentes partes de 
México, por ejemplo La Docena 
Polanco en la posición 51, y la 
sucursal de la colonia Roma en 
el 95.

Además integran la lista, el 
restaurante Lunario ubicado en 
el Valle de Guadalupe que quedó 
en el sitio 58; Pangea, de los chefs 
Guillermo González Beristaín y 
Eduardo Morali, en Monterrey, 
obtuvo la posición 59, y Le Chique 
del chef Jonatan Gómez Luna en 
el lugar 64.

También de Monterrey, Cara 
de Vaca del chef Chuy Villarreal 
está en la posición 75, mien-
tras que Nicos del chef Gerardo 
Vázquez Lugo, en la Ciudad de 
México, llegó al lugar 94, y Leva-
dura de Olla de la chef Thalia 
Barrios, en Oaxaca, alcanzó el 
sitio 99.

El ranking de Latin Ameri-
ca’s 50 Best Restaurants 2024, 
patrocinado por S.Pellegrino & 
Acqua Panna, en su lista del 51 
al 100 incluye restaurantes de 
23 ciudades en toda la región, 
y figuran 13 restaurantes nue-
vos de 10 ciudades, por ejemplo, 
Afluente en Bogotá, que debuta 
en el puesto 61.

Cabe agregar que las ciuda-
des de Santiago y Buenos Aires 
son las que tuvieron mejor des-
empeño con siete y cuatro res-
taurantes en la lista extendida, 
respectivamente. De otras ciu-
dades como Bogotá, Lima, Ciudad 

de México, Ciudad de Panamá, 
Quito y São Paulo, hay tres esta-
blecimientos de cada una.

LA ACADEMIA
“Nos complace anunciar la lista 
de restaurantes clasificados entre 
los puestos 51 y 100 en Latinoa-
mérica en 2024. Este ranking 
apoya la misión de 50 Best de 
reconocer las valiosas contri-
buciones de una amplia gama 
de restaurantes a la riqueza 
culinaria de la región” afirmó 
William Drew, director de con-
tenido de Latin America’s 50 Best 
Restaurants.

La riqueza y diversidad del 

sector gastronómico en Amé-
rica Latina es indudable, por eso 
300 expertos de la industria de 
restaurantes realizan una eva-
luación exhaustiva. Ellos son 
seleccionados cuidadosamente 
por su profundo conocimiento 
del ámbito de los restaurantes y 
forman una Academia. Esta se 
divide en cinco regiones: México, 
Centroamérica, Sudamérica 
(Norte), Sudamérica (Sur) y Brasil.

En cada región, los votantes 
incluyen periodistas, críticos gas-
tronómicos, chefs, restauranteros 
y viajeros gourmets experimen-
tados. Cada miembro emite 10 
votos basados en sus mejores 

experiencias culinarias de los 
últimos 18 meses, de los cuales 
al menos cuatro deben ser para 
restaurantes fuera de su país de 
origen.

Esta Academia elige diferen-
tes restaurantes con propuestas 
únicas, por ejemplo, en Quito 
ampliaron el repertorio con la 
incorporación de dos nuevos 
establecimientos en la lista: 
Clara (No.88), galardonado con 
el American Express One To 
Watch Award, y Tributo (No.92). 
Además de Quitu (No.97), que 
también estuvo en el ranking 
del año pasado.

 zRevelan lista extendida de los Latin America’s 50 Best Restaurants 2024, donde destacaron los 
cocineros mexicanos.
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Residencias Armani  
llegan a la Florida 
MARCO ANTONIO MATA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Armani 
Group anunció una prestigiosa 
asociación con los principales 
desarrolladores del sur de Florida 
para crear un desarrollo residen-
cial emblemático en el corazón 
de Pompano Beach.

Armani/Casa Residences 
Pompano Beach ofrecerá una 
colección limitada de 28 residen-
cias, cada una de ellas una obra 
maestra. Este enclave exclusivo 
combina a la perfección la vida 
lujosa con la serenidad de su 
prístina ubicación frente al mar.

Los residentes experimen-
tarán el estilo de vida que es 
sinónimo de Armani: elegancia 
y sofisticación en un entorno 
privado y apartado.

El desarrollo contará con vis-
tas de 360 grados y la privaci-
dad de una residencia por piso 
en sus dos torres. Diseñadas por 

el despacho G3 Architecture con 
paisajismo de West 8, las vivien-
das de lujo ofrecerán un estilo 
singular y un nivel de exclusivi-
dad y comodidades que rara vez 
se encuentran en las residencias 
de marca.

“Este nuevo proyecto, el 
tercero en Estados Unidos, es 
uno de los más exclusivos de 
los que he llevado a cabo hasta 
la fecha. Me resultó particular-
mente inspiradora la integra-
ción entre la arquitectura, el 
paisaje natural y el océano, y 
me entusiasmó la posibilidad 
de trabajar para una clientela 
exigente, pudiendo transmitir 
mi visión con total libertad”, 
dijo Giorgio Armani.

Armani/Casa Residences 
introducirá un nuevo estándar 
de elegancia en Pompano Beach, 
convirtiéndola en un destino de 
primer nivel para quienes buscan 
una vida refinada en condomi-
nios y un diseño excepcional.

 zFormas circulares destacarán en la arquitectura e interiores.
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 zEn el Foro de Sostenibilidad, Quintana Roo reafirma su compromiso con un desarrollo que privilegia la sustentabilidad.

Realizan el Primer Foro de Sostenibilidad Quintana Roo

Reafirman objetivo 
de sustentabilidad
Expertos analizan  
y comparten  
acciones a favor del 
medio ambiente

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Con el objetivo 
de impulsar prácticas sostenibles 
que permitan fortalecer la con-
ciencia ecológica y social en el 
estado, mediante la creación de 
alianzas regionales y el fortaleci-
miento de la comunicación entre 
actores comprometidos con la 
sostenibilidad, el gobierno del 
estado a través de la Secretaría 
de Ecología y Medio Ambiente 
(SEMA) participó en el Primer 
Foro de Sostenibilidad Quintana 

Roo 2024.
En representación de la gober-

nadora Mara Lezama Espinosa, 
asistió al Foro el secretario de 
Ecología y Medio Ambiente, 
Óscar Rébora Aguilera, quien 
dijo que Quintana Roo reafirma 
su compromiso con un desarrollo 
que privilegia la sostenibilidad y 
el bienestar de las generaciones 
presentes y futuras.

Alineándose con la visión del 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo, 
impulsado por la gobernadora 
Mara Lezama, representantes del 
sector empresarial, universida-
des, colegios, asociaciones civiles, 
organizaciones sociales, autori-
dades estatales, municipales y 
federales se reunieron para inter-
cambiar conocimientos y expe-
riencias para promover prácticas 

sostenibles en la entidad.
El titular de la SEMA, Óscar 

Rébora, destacó que “la sosteni-
bilidad ya no es sólo una meta; 
es una responsabilidad que com-
partimos todas y todos: ciuda-
danos, empresarios, académicos, 
asociaciones y autoridades”.

A nombre de la gobernadora 
Mara Lezama, reafirmó el com-
promiso en la promoción del 
desarrollo sostenible en Quin-
tana Roo.

“Juntos damos un paso hacia 
un futuro más consciente, inclu-
sivo y en armonía con nuestro 
entorno. Agradecemos pro-
fundamente su presencia y su 
voluntad de contribuir con ideas, 
experiencias y propuestas para el 
bienestar de nuestra comunidad 
y del planeta”, puntualizó.

En el Foro de Sostenibilidad, 

expertos analizaron temas como 
“Retos del Ordenamiento Territo-
rial en Quintana Roo: Hacia un 
Futuro Sostenible”, “ Recupera-
ción de Playas y Dunas Coste-
ras: Casos de Éxito y Lecciones 
Aprendidas”, “Gestión Hídrica en 
Quintana Roo”.

Estuvieron presentes, Ana 
Paty Peralta, presidenta munici-
pal de Benito Juárez; Armando 
Lara de Nigris, titular de la 
Secretaría de Desarrollo Terri-
torial Urbano Sustentable; José 
Chapur, presidente de The Palace 
Company; Javier Carlos Olvera, 
presidente del Consejo Coordina-
dor Empresarial del Caribe; Ana 
Patricia de la Peña, presidenta del 
Consejo de Administración de 
Original Group; y Miriam Cortés, 
presidenta ejecutiva de la Asocia-
ción de Clubes Vacacionales A.C.

Realizan  
ajustes en  
Subsecretaría
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Tras asumir 
el cargo en días pasados como 
subsecretaria de Atención a la 
Educación de la Zona Norte de 
Quintana Roo, Socorro Xóchitl 
Carmona Bareño expresó que 
algunos de sus primeros trabajos 
será la entrega-recepción, que se 
espera concluir esta semana, así 
como los cambios que se consi-
deren necesarios.

Al respecto, expresó que ya 
se ha comenzado con algunos 
nombramientos, como es el caso 
de los titulares de las Direcciones 
de Educación Básica y de Servi-
cios de Administración y Finan-
zas, donde estarán Mario Prats y 
Yolanda Pérez, respectivamente, 
además de que continúa Mar-
bella Che Ciau en la Dirección 
de Instituciones Formadoras de 
Docentes en Zona Norte.

La subsecretaria indicó que 
también se está trabajando en 
un plan de trabajo para la Zona 
Norte que vaya de la mano 
del plan estatal, con un énfa-
sis en impulsar la cultura de la 
paz y la atención a maestros y 
estudiantes.

Otro punto que estarán tra-
bajando como parte de las pri-
meras acciones es la atención al 
consumo de sustancias dentro 
de las escuelas, para lo cual se 
planteará una estrategia que 
incluya el acompañamiento y 
atención de los casos, así como la 
capacitación de docentes, padres 
y alumnos.

Dentro de la estrategia, que se 
estaría elaborando en conjunto 
con otras dependencias e insti-
tuciones, no descartó que se con-
temple una posible revisión de 
mochilas a los alumnos, a fin de 
verificar que no se introduzcan 
sustancias ilícitas a las escuelas, 
si bien aclaró que esto se irá defi-
niendo en próximos días.

Además, durante los próxi-
mos días se encontrará en diver-
sas reuniones con autoridades 
escolares y padres de familia a 
fin de tratar estos temas, en parti-
cular, con aquellos padres que se 
han manifestado exigiendo cam-
bios en la Dirección de escuelas 
donde se han presentado casos 
de intoxicación por sustancias, 
como la secundaria “José Martí”.

Finalmente, sobre las nue-
vas modificaciones a la venta 
de comida chatarra dentro de 
las escuelas, Carmona Bareño 
explicó que aún falta la presen-
tación de los lineamientos bajo 
los cuales se estará aplicando 
la nueva reglamentación, algo 
sobre lo que están trabajando 
y que deberá quedar previo a la 
entrada en vigor el próximo año.

 zXóchitl Carmona, 
subsecretaria de Atención a la 
Educación de la Zona Norte.

Ven sensata la prórroga 
del Paquete Económico
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Ampliar el 
plazo hasta el 15 de diciembre 
para recibir en la XVIII Legisla-
tura el Paquete Económico que 
contiene los Proyectos de Ingre-
sos y el gasto público para 2025, 
es una medida responsable que 
garantiza certidumbre y trans-
parencia en cuanto al manejo 
del dinero de parte del gobierno 
del estado, específicamente de 
lo que proviene de parte de la 
Federación.

Así lo consideró el diputado 
presidente de la Comisión de 
Hacienda, Presupuesto y Cuenta 
del Congreso de Quintana Roo, 
Renán Sánchez Tajonar, al hablar 
de la ampliación del plazo, otor-
gado a la administración de Mara 
Lezama, aprobado por unanimi-
dad de todos los grupos y repre-
sentantes legislativos en el Poder 
Legislativo.

La medida no afecta los tra-
bajos de análisis al interior de 
Congreso, en donde se avanza 
en la revisión de los proyec-
tos presupuestales presenta-
dos por los Ayuntamientos y 
órganos autónomos en espera 
de hacer ajustes menores con 
las cifras oficiales del paquete 
fiscal estatal, con la confianza 
de recibirlo antes de agotar el 
plazo solicitado por la secreta-
ria de Finanzas y Planeación, 
Martha Parroquín Pérez, aclaró 
el diputado.

Rechazo que el retraso en la 
entrega genere desconfianza o 
incertidumbre, y aseguró que 
por el contrario se observa res-
ponsabilidad de parte del Poder 
Ejecutivo, y de la secretaria Parro-
quín Pérez, al no especular con las 
cantidades, y esperar lo necesario 
para ofrecer los números oficia-
les que arrojen desde el Paquete 
Económico de la Federación para 

cada estado, en específico para 
Quintana Roo.

Para el legislador, la prórroga 
solicitada les da el tiempo sufi-
ciente para el análisis puntual 
de los Proyectos de Ingresos y 
Egresos, en caso de agotarlo 
hasta el 15 de diciembre se 
abrirá un periodo extraordina-
rio, con el cual se garantiza que 
antes del 31 de diciembre, fecha 

límite para ello, se tendrá listo 
el Paquete Económico 2025 para 
el estado, que permita el gasto 
y la inversión en favor de los 
quintanarroenses.

El martes y miércoles los 
11 Ayuntamientos y Órganos 
Autónomos del Poder Ejecutivo 
presentaron ante el Legislativo, 
dentro del plazo legal, sus Pro-
yectos de Ley de Ingresos 2025.
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Devuelve 
Teqroo 
registro 
al MÁS
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El partido 
político Más Apoyo Social (MÁS) 
tendrá restituido su registro y 
todos los derechos como fuerza 
política local, como se ordena 
en la sentencia emitida por el 
Tribunal Electoral de Quintana 
Roo (Teqroo).

El Teqroo revocó el acuerdo 
aprobado en octubre pasado por 
el Instituto Electoral del Quin-
tana Roo (Ieqroo) en donde se 
canceló dicho registro partidista, 
por no alcanzar el 3 por ciento de 
la votación total para diputados 
en la elección de junio de este 
año.

La presidenta del organismo 
electoral local, Rubí Pacheco 
Pérez, adelantó que cumplirán 
de inmediato la sentencia, aun-
que consideró que esa resolución 
jurisdiccional no está firme, y 
mencionó la posibilidad de que 
otro partido político, o persona 
con interés jurídico, puedan 
impugnar la sentencia de los 
magistrados del Teqroo, ante 
instancias del Poder Judicial de 
la Federación, como la sala regio-
nal Xalapa, y la sala superior de 
esa instancia.

Advirtió que la cancelación 
del registro por parte del Ieqroo 
se aprobó con apego a la lega-
lidad y basados en la norma 
local, que ordena tomar para 
esos casos los resultados de la 
última elección para goberna-
dor o diputados locales, y la más 
reciente es la renovación de la 
Legislatura local en junio de 2024, 
en donde el MÁS obtuvo 1.9 por 
ciento, menos del 3 por ciento 
de la votación, incumpliendo el 
umbral mínimo requerido en la 
ley.

Mientras que, en la inter-
pretación de los magistrados 
del Teqroo para devolverle el 
registro, se pudo utilizar el resul-
tado de la última votación para 
gobernador en 2022, cuando ese 
partido político sí alcanzó el 3 
por ciento de las cifras totales 
de votación, y les permite recu-
perar su lugar en el Consejo 
General del Ieqroo, además de 
sus prerrogativas económicas, 
así como el deber de cumplir con 
todas las obligaciones enmar-
cadas para los partidos políti-
cos en la Constitución y leyes 
secundarias.

El Pleno del Teqroo revocó 
el acuerdo del Ieqroo y ordenó 
restituirle al MÁS todos sus dere-
chos y atribuciones como partido 
político.

En esa misma sesión, los 
magistrados determinaron 
confirmar el acuerdo del Insti-
tuto Electoral de Quintana Roo 
(Ieqroo) mediante el cual se le 
negó el registro al partido de la 
Revolución Democrática (PRD) 
como partido político local.

Al atender el RAP 119/2024 
interpuesto por el PRD contra 
el Ieqroo, la autoridad jurisdic-
cional determinó que el acuerdo 
estuvo apegado a derecho y con-
firmó la negativa de otorgarle el 
registro como partido político 
local.

 zEn el Congreso consideran prudente ampliar el plazo para el 
Paquete Económico.

Madres buscadoras 
protestan en desfile
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Durante el 
desfile cívico-militar que se rea-
lizó sobre la Avenida Tulum y 
la explanada del Palacio Muni-
cipal, un grupo de madres 
buscadoras y otras personas 
se manifestaron frente al pre-
sídium donde se encontraban 
las autoridades exigiendo res-
puesta a diversos casos de per-
sonas desaparecidas, abusos de 
funcionarios, entre otros.

Deysi Blanco Chi, explicó 
que la manifestación pacífica 
se debe también a la falta de 
respuesta por parte de la secre-
taria de Gobierno estatal y otros 
funcionarios respecto a sus 
demandas y a las dos mesas de 
trabajo que habían planteado.

Además, recordó que se 
han pospuesto las audiencias 
de casos de personas desapa-
recidas, como en su caso, pese 
a que se tiene ya un año con un 

presunto culpable tras las rejas, 
y lo único que piden a la gober-
nadora Mara Lezama es la solu-
ción a sus casos y que se mejore 
la situación que enfrentan.

Reportó que en general, en el 
estado existen muchas omisio-
nes en las carpetas de personas 
desaparecidas por parte de los 
fiscales, por lo que hizo un lla-
mado para que las autoridades, 
en específico la gobernadora, les 
den respuesta, pues de lo con-
trario realizarán manifestacio-
nes sobre diversas vialidades e 
incluso podrían llegar a la Zona 
Hotelera.

En este sentido, el secreta-
rio general del Ayuntamiento, 
Pablo Gutiérrez Fernández, 
indicó que, de parte de la 
administración municipal, lo 
que se busca es privilegiar el 
diálogo, independientemente 
de si los temas corresponden a 
su ámbito, ya que cuentan con 
un trabajo coordinado con las 

diferentes instancias, lo que 
permite darles seguimiento a 
las situaciones.

“La administración munici-
pal se ha destacado por siempre 
escuchar, por siempre buscar el 
diálogo y privilegiar el construir 
puentes de comunicación con 
todas y con todos. Buscamos 
tener comunicación con los 
diferentes niveles de gobierno, 
tenemos un trabajo coordinado 
con el gobierno del estado, con 
el gobierno federal y nos per-
mite que se le dé seguimiento 
a esta situación”, expresó.

El secretario agregó que 
cuando menos en lo que respecta 
al municipio, no se ha encontrado 
renuencia por parte de estos gru-
pos para el diálogo y la solución 
de las diversas problemáticas 
que enfrentan, si bien recordó 
que al tratarse de temas fuera del 
ámbito municipal, en ocasiones 
esto complica hasta qué punto 
pueden llegar a intervenir.

AGUANTAN LLUVIA 
DURANTE EL DESFILE
Con mucho ánimo y también bajo intensa lluvia que no disminuyó el 
fervor nacionalista, la alcaldesa de Benito Juárez, Ana Paty Peralta, 
encabezó el desfile cívico-deportivo militar por el 114 Aniversario de 
la Revolución Mexicana.
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Critica alcaldesa hoteles en humedales de Zona Diamante

‘Hundió a Acapulco 
el sistema corrupto’
Rehabilitará Fonatur 
70 km. de playas; 
Federación saneará 
red hidráulica

BENITO JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La alcal-
desa de Acapulco, Abelina López, 
reprochó que gran parte del 
desastre en ese puerto, además 
de los huracanes, lo provocó un 
sistema corrupto que permitió la 
construcción de grandes hoteles y 
fraccionamientos en humedales 
de la Zona Diamante.

“El neoliberalismo no era más 
que concentrar la acción en las 
manos privadas para el negocio 
jugoso. La Zona Diamante es 
parte de eso: se vislumbró como 
una zona de alta plusvalía, pero 
que al final del día fueron cons-
trucciones, habría que decir, de 
tablarroca, entonces, a vuelta de 
un año (tras el huracán “Otis”), 
que nos cae el huracán (“John”), 
finalmente inundó zona Dia-
mante una vez más.

“Si revisamos atrás, veni-
mos hablando —que a veces 
no gusta— de ese sistema tan 
corrupto, y lo que se hizo fue la 
entrega de licencias (de construc-
ción) en zonas humedales”, señaló 
la presidenta municipal.

“Precisamente por eso se vie-
ron afectados, tanto en el huracán 
‘Otis’ como en el huracán ‘John’, 

taparon zonas de humedales, que 
son para mitigar los efectos del 
uso de carbono, del cambio cli-
mático, y entonces ¿qué vemos?, 
vinieron por el billete, se llevaron 
el dinero, y nos dejaron los pro-
blemas. Así que, ¿cómo no se va a 
inundar esta zona? Si le pusieron 
un dique”, reclamó la morenista.

“Gobernar Acapulco no es 
fácil, criticar es fácil, pero estar 
aquí, aquí donde se toman deci-
siones... yo trabajo, Abelina no 
es una mujer de tantas fotos”, 
presumió.

Además de sanear Aca-
pulco, López dijo que se encarga 

de sanear las cuentas del 
Ayuntamiento. 

Reveló que el gobierno fede-
ral, a través de Fonatur, planea 
hacerse cargo de 70 kilómetros 
de playa, como parte de la reha-
bilitación del Puerto, de Pie de la 
Cuesta, al Marqués.

Indicó que el existe un plan 
federal que implican acciones 
de corto, mediano y largo plazo, 
sin embargo, enfatizó que el 95 
por ciento de las personas tiene 
acceso al agua potable y que el 
Ayuntamiento trabaja más bien 
en el sistema hidráulico.

“Al día de hoy está reestable-

cido el sistema Papagayo I, Papa-
gayo II y Lomas Chapultepec. Al 
día de hoy tenemos agua de 3 
mil 850 litros por segundo. ¿Qué 
más se hizo como parte de estas 
acciones? Limpieza de todas las 
calles, hoy la ciudad está limpia.

“Quizás de poco a poco no se 
aprecia, pero son trabajos que 
se tienen que hacer. Entonces, 
¿qué se requiere? Con ayuda del 
gobierno federal, de lo que se trae 
ya en las prácticas, es que le van 
a meter a lo hídrico. Es decir, se 
requieren tres pozos radiales, de 
la boca toma del río, a la planta 
potabilizadora son 50 kilóme-
tros de tubo, las puntas de tubo 
a tubo ya están obsoletas, están 
oxidadas. Se requiere toda esa 
rehabilitación, tan sólo en estas 
dos partes estamos hablando, de 
estos dos proyectos, de dos mil 
millones de pesos”, estimó López.

La alcaldesa insistió en que 
está paleando problemas de otras 
administraciones locales.

“No es un problema que hici-
mos nosotros, es un problema de 
la derecha, estructural, goberna-
ron y nunca les quisieron invertir 
a eso”, lamentó.

Destacó que desde que enca-
bezó la pasada Administración 
y la actual, Acapulco cuenta con 
aguas más limpias, carros de 
limpia propios y elementos de 
la Policía certificados. También 
afirmó que su administración 
está pagando deudas de periodos 
locales anteriores y que ya está al 
corriente con la CFE.

 zAbelina López, alcaldesa de Acapulco, reprochó que se hayan 
permitido construcciones en humedales.

 zEl Ejecutivo federal envió al Congreso 3 leyes secundarias de la 
reforma judicial.

Van a Congreso 3 
leyes secundarias
NATALIA VITELA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum envió 
tres leyes secundarias más sobre 
la reforma judicial para regular 
el trabajo de la Corte, facultades 
del nuevo Tribunal de Disciplina, 
la carrera judicial y sanciones 
administrativas. 

Ernestina Godoy, consejera 
jurídica de la Presidencia, pre-
sentó el paquete y destacó que se 
trata de “herramientas” para que 
los próximos jueces, magistra-
dos y ministros, que serán electos 
por voto popular, puedan llevar a 
cabo su función. 

Durante la conferencia maña-
nera del miércoles, la funcionaria 
dijo que se trata de cambios a la 
Ley Orgánica del Poder Judicial, a 
la de la Carrera Judicial, así como 
a la Ley de Responsabilidades 
Administrativas.

“Básicamente, estamos, 
obviamente armonizando con la 

reforma, reorganizando forma en 
que tiene que trabajar, sobre todo 
la Corte, recuerden que van a ser 
nueve ministros, ya no van a tra-
bajar en salas, entonces era nece-
sario que la nueva Ley Orgánica 
estableciera con claridad cómo 
van a trabajar. 

“Y también, muy importante, 
se encuentran de una manera 
muy clara cuáles son las facul-
tades del Tribunal de Justicia, del 
Tribunal de Disciplina Judicial, 
esto con la idea de que no exista 
arbitrariedad, hay todo un proce-
dimiento que se tiene que seguir, 
cuáles son los supuestos en que 
tiene que actuar este Tribunal” 
dijo.

Godoy dijo que en las iniciati-
vas se establece cómo serán las 
supervisiones al trabajo de los 
integrantes del Poder Judicial 
y para que ellos tengan certeza 
de las funciones que les tocará 
desempeñar, especialmente, 
con las facultades del órgano de 
administración.
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 zClaudia Sheinbaum encabezó el desfile de aniversario de la Revolución Mexicana.

Militares construyen ‘paz y trenes’
BENITO JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum dijo 
que en su gobierno, el Ejército y 
la Marina lo mismo construyen 
trenes y carreteras como contri-
buyen a la paz en el país. 

Al agrupar las tareas de los 
militares con el desarrollo nacio-
nal, durante el evento por el 114 
Aniversario de la Revolución 
Mexicana, sugirió que los cas-
trenses ayudarán a un entorno 
favorable para la economía.

En el mismo paquete presu-
mió los programas sociales y las 
reformas concretadas en lo que 

lleva de su sexenio, al que ha cali-
ficado como “segundo piso de la 
Cuarta Transformación”.

“Hoy vivimos el segundo piso 
de la Cuarta Transformación, se 
sustenta en la consolidación de 
la justicia, de la democracia, de 
las libertades para alcanzar a 
plenitud la felicidad de nuestro 
pueblo, continúan y se amplían 
los programas del bienestar, las 
escuelas, las universidades, el 
sistema de salud.

“El próximo año inicia junto 
con el Ejército, con la Marina, la 
construcción de nuevos trenes 
de pasajeros, carreteras, obras de 
agua potable, se generan empleos 
mejor pagados, se construye paz 

todos los días y hay un ambiente 
propicio para la inversión”, resaltó.

Tras repasar las tres transfor-
maciones históricas de México, 
como acostumbraba el expre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador, Sheinbaum retomó 
el discurso de que las reformas 
enviadas por su antecesor, cono-
cido como “Plan C”, recuperan el 
sentido social de la Carta Magna 
de 1917.

Destacó la reforma judicial, 
la incorporación de la Guardia 
Nacional a la Defensa y se deshizo 
la reforma energética aprobada 
en la administración de Enrique 
Peña Nieto.

“Estamos recuperando, ade-

más, el sentido de la Constitu-
ción de 1917, se aprobó la reforma 
constitucional para que sean 
elegidos por el pueblo, las y los 
jueces, magistrados y ministros 
de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación, se integró la 
Guardia Nacional a la Secretaría 
de la Defensa, se aprobaron los 
derechos plenos de los pueblos 
y comunidades indígenas.

“Los programas de bienestar 
se hacen derechos constitucio-
nales y, además, las mujeres ya 
estamos en la Constitución de 
la República con plenos dere-
chos, y también Pemex y la CFE 
recuperan su carácter público”, 
añadió.
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Motiva a las FA 
el humanismo
BENITO JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El titular 
de la Defensa Nacional, Ricardo 
Trevilla Trejo, reafirmó la leal-
tad de las Fuerzas Armadas a la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
y aseguró que a los elementos 
los motiva el ideal del huma-
nismo mexicano para servir a 
la sociedad.

“Doctora Sheinbaum, pre-
sidenta y comandanta de las 
Fuerzas Armadas: en el marco 
de la salutación del 114 aniver-
sario del inicio de la Revolución, 
las mujeres y hombres de tierra, 
mar y aire reafirmamos nues-
tra lealtad a las instituciones, 
a la nación, y a usted nuestra 
comandanta suprema.

“Principal premisa que nos 
mueve todos los días para ser-
virle a la sociedad en todo tipo 
de situaciones, ese firme ideal, 
ahora más que nunca, se vivi-
fica en esta nueva etapa en la 
que se pondera el humanismo 
mexicano, la honestidad, la cer-
canía con la gente, la libertad, la 
diversidad y el interés supremo 
del pueblo de México.

“Ese es el camino que nos 
motiva a seguir consolidando 
los ideales por los que se gestó 
el primer movimiento social del 
Siglo 20 y que originó la Cons-
titución de 1917, primera Carta 
Magna del Mundo en consagrar 
la protección a grupos sociales 
desprotegidos.

“Ese es el camino que nos 
impulsa todos los días a la 
sociedad y a sus Fuerzas Arma-
das a seguir forjando el país que 
merecen las familias mexica-
nas”, expresó el General Trevilla.

Durante su discurso en el 
inicio del Desfile por el 114 Ani-
versario de la Revolución Mexi-
cana, el titular de la Defensa 
Nacional destacó que este 

hecho fue un punto de inflexión 
para el reconocimiento de las 
mujeres en México, lo cual llevó 
al desarrollo del país.

“Este proceso histórico, de 
la Revolución Mexicana, fue 
un punto de inflexión para la 
integración de la mujer en el 
desarrollo de México, permi-
tiendo que hoy en día ocupen 
posiciones de gran relevancia 
en la vida pública del país 
como nuestra presidenta de 
los Estados Unidos Mexicanos 
y Comandanta Suprema de 
las Fuerzas Armadas, primera 
jefa de Estado que con gran 
liderazgo asumió el mando 
supremo de las Instituciones 
Militares que surgieron de la 
Revolución para servir al pueblo 
de México.

“Esa es la esencia y el sentir 
que nos guía en cada misión 
encomendada, porque lleva-
mos en nuestro gen el anhelo 
de aquella lucha armada”, 
mencionó.

El General Trevilla destacó 
que, con los ideales de la Revo-
lución, las Fuerzas Armadas 
trabajan diariamente en el pro-
greso del país, y enumeró tareas 
importantes como el apoyo a 
la población ante huracanes, 
así como la construcción de 
carreteras y trenes.

“Con la firmeza de los idea-
les del movimiento social de 
1910, las Fuerzas Armadas y 
Guardia Nacional todos los días 
trabajan para superar los retos 
actuales y suman esfuerzo 
a favor del progreso del país, 
así se ha demostrado ante las 
crisis provocadas por desastres 
naturales donde se han puesto 
en marcha los planes DN-III-E y 
Marina para afrontar las afec-
taciones provocadas por los 
huracanes ‘John’ en el estado 
de Guerrero y Oaxaca, así como 
‘Nadine’ en Veracruz y Tabasco.

 zRicardo Trevilla Trejo, titular de la Defensa Nacional.
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Inicia INE, ahora sí, 
proceso de elección 
JORGE RICARDO NICOLÁS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Con la ins-
talación de la comisión organiza-
dora, el Instituto Nacional Electo-
ral (INE) reinició este miércoles 
los trabajos para la elección del 
Poder Judicial programada para 
el 1 de junio de 2025.

La comisión organizadora de 
la elección de jueces, magistrados 
y ministros fue aprobada el 23 de 
septiembre pasado, pero el pro-
ceso fue suspendido por orden de 
jueces hasta que el pasado lunes 
el Tribunal Electoral federal deter-
minó que las suspensiones no 

tienen efectos sobre el proceso.
“La realización de este proceso 

electoral ha sido compleja, muy 
compleja, por todo lo que reviste, 
pero no tengo la menor duda de 
que contamos con un equipo no 
sólo de directivos, sino también en 
las juntas locales en cada una de 
las entidades federativas, así como 
también en cada una de las 300 
juntas distritales”, dijo el conse-
jero Jorge Montaño Ventura, pre-
sidente de la Comisión Temporal.

“El camino que tenemos por 
delante es difícil, pero las y los 
aquí presentes y a quienes me 
he referido sabemos bien a qué 
nos enfrentamos. Sabemos hacer 

elecciones y las hacemos bien”.
La instalación fue aprobada por 

las también consejeras Norma Irene 
de la Cruz Magaña y Rita Bell López 
Vences, integrantes de la comisión.

En la elección estarán en dis-
puta 881 cargos con unos 5 mil 
100 candidatos en boletas. 

Por esa cantidad de cargos, 
el INE ha solicitado un presu-
puesto de 13 mil 205 millones de 
pesos, que ha sido rechazado por 
Morena y el gobierno federal.

Las dos consejeras también 
resaltaron lo complejo que ha 
sido el proceso electoral, derivado 
de la polémica reforma judicial 
promovida por el expresidente 
Andrés Manuel López Obrador.

“Implica un gran reto en tér-
minos organizacionales para su 
correcta implementación, sobre 
todo ante el breve tiempo en que 
contamos para poder realizarlo.

 zSe instaló la Comisión Temporal del INE para la elección judicial.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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Esta será la primera vez que estos equipos se enfrentan en fase final

Reciben Xolos al América 
en serie inédita de ‘play in’
El ganador de este 
partido enfrentará  
a Toluca en la 
siguiente ronda

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Este jueves CANCÚN, Q. ROO.-Este jueves 
comienza la fase final del Tor-comienza la fase final del Tor-
neo Apertura 2024, con un juego neo Apertura 2024, con un juego 
inédito en esta instancia, entre inédito en esta instancia, entre 
Xolos y el América. Los fronterizos Xolos y el América. Los fronterizos 
quieren volver a la liguilla luego quieren volver a la liguilla luego 
de cinco años de ausencia, en de cinco años de ausencia, en 

tanto que el bicampeón de la Liga tanto que el bicampeón de la Liga 
MX, intentará ampliar su domi-MX, intentará ampliar su domi-
nio y primero deberá superar a su nio y primero deberá superar a su 
rival en el Estadio Caliente.rival en el Estadio Caliente.

Tijuana terminó en el sép-Tijuana terminó en el sép-
timo puesto de la tabla con timo puesto de la tabla con 
29 puntos, gracias a sus ocho 29 puntos, gracias a sus ocho 
victorias, cinco empates y cua-victorias, cinco empates y cua-
tro derrotas. Como local, sólo tro derrotas. Como local, sólo 
perdió una vez en la frontera, perdió una vez en la frontera, 
contra Tigres en la Jornada 15. El contra Tigres en la Jornada 15. El 
colombiano Christian Rivera fue colombiano Christian Rivera fue 
el mejor del equipo a la ofensiva, el mejor del equipo a la ofensiva, 
con cinco goles. con cinco goles. 

En tanto que los azulcremas En tanto que los azulcremas 
se ubicaron en el octavo sitio, se ubicaron en el octavo sitio, 
con 27 unidades, tuvieron ocho con 27 unidades, tuvieron ocho 

triunfos, tres empates y seis triunfos, tres empates y seis 
descalabros. Las águilas apenas descalabros. Las águilas apenas 
sumaron nueve de 28 puntos sumaron nueve de 28 puntos 
posibles como visitantes en posibles como visitantes en 
este torneo. Henry Martín fue este torneo. Henry Martín fue 
el goleador del equipo en fase el goleador del equipo en fase 
regular, con ocho anotaciones. regular, con ocho anotaciones. 

El último encuentro entre El último encuentro entre 
ambos fue por la Jornada 13, en ambos fue por la Jornada 13, en 
el Estadio Caliente, que acabó el Estadio Caliente, que acabó 
con un empate 2-2. Con goles con un empate 2-2. Con goles 
de Christian Rivera y Domingo de Christian Rivera y Domingo 
Blanco por los locales, en tanto Blanco por los locales, en tanto 
que Alejandro Zendejas y que Alejandro Zendejas y 
Rodrigo Aguirre descontaron Rodrigo Aguirre descontaron 
por los visitantes. El partido ter-por los visitantes. El partido ter-
minó tenso, con la expulsión del minó tenso, con la expulsión del 

técnico Juan Carlos Osorio por técnico Juan Carlos Osorio por 
los Xolos y cuatro amonestados los Xolos y cuatro amonestados 
del América, incluido el estra-del América, incluido el estra-
tega André Jardine.tega André Jardine.

Los azulcremas no pierden Los azulcremas no pierden 
en su visita a la frontera desde el en su visita a la frontera desde el 
Clausura 2022, cuando cayeron Clausura 2022, cuando cayeron 
2-0. El objetivo del bicampeón de 2-0. El objetivo del bicampeón de 
la Liga MX es entrar a los Cuar-la Liga MX es entrar a los Cuar-
tos de Final. La última vez que tos de Final. La última vez que 
el club faltó a la liguilla fue en el club faltó a la liguilla fue en 
el Clausura 2017.el Clausura 2017.

Mientras que Tijuana no gana Mientras que Tijuana no gana 
una serie de eliminatoria directa una serie de eliminatoria directa 
desde los Cuartos de Final del desde los Cuartos de Final del 
Clausura 2018, cuando se impuso Clausura 2018, cuando se impuso 
a Monterrey 3-2 en el global.a Monterrey 3-2 en el global.

Retan Lakers 
a la defensiva 
de Orlando
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este jueves se 
enfrentarán dos de los equipos 
más regulares en esta temporada 
de NBA, los Lakers recibirán al 
Magic, ambos buscan extender 
su racha de victorias y escalar 
posiciones en sus divisiones. 
Para Los Ángeles el juego será la 
oportunidad perfecta de poner 
a prueba su ofensiva, ante el 
equipo que menos puntos per-
mite a sus rivales.

Los Lakers marchan en el ter-
cer lugar de la Conferencia Oeste, 
con 10 juegos ganados y cuatro 
perdidos. El equipo angelino 
presume de cinco victorias con-
secutivas, ante Nueva Orleans, 
Memphis (en dos ocasiones), 
Filadelfia y Toronto.

Anthony Davis ha sido uno 
de los más destacados por Los 
Ángeles. El ala pívot promedia 
30.7 puntos, 11.4 rebotes y un 
56.7 por ciento de efectividad 
en sus tiros, por partido. Mien-
tras que LeBron James, a sus 39 
años mantiene el ritmo con 23.5 
puntos, 8.1 rebotes y 9.4 asisten-

cias, en esta temporada.
A nivel colectivo, los Lakers 

tienen la quinta mejor ofensiva, 
con 117.3 puntos en promedio por 
partido.

En tanto que el Magic se 
encuentra en la misma posición, 
pero en la Conferencia Este, con 
nueve triunfos y seis descalabros. 
Los de Florida también cuentan 
con una racha de cuatro victorias 
al hilo, donde superaron a riva-
les como Suns, Pacers, Wizards 
y Pelicans.

Orlando presume de la mejor 
defensiva en esta temporada, 
con 102.2 puntos concedidos por 
juego. También cuentan con 6.4 
bloqueos, 43.1 rebotes y 8.7 robos 
de balón.

El alemán Franz Wagner es 
su mejor jugador al ataque, con 
22.9 puntos, 5.5 rebotes y cinco 
asistencias. En la defensa, el geor-
giano Goga Bitadze se ha conver-
tido en el líder, con 7.9 puntos y 
6.8 rebotes.

El partido promete un resul-
tado cerrado, pues en el primer 
encuentro que tuvieron este 
2024, Lakers ganó por apenas 
tres puntos.

 zAnthony Davis es el segundo mejor anotador este año y el Magic 
tiene la menor cantidad de puntos permitidos.

Chocan Steelers y Browns 
por el Norte de la AFC
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Semana 
12 de la NFL comienza con el 
juego divisional entre Pittsburgh 
y Cleveland, donde los prime-
ros buscan dar un paso más 
que los acerque a los playoffs, 
en tanto que los otros piensan 
en cómo rescatar lo que resta 
de la temporada y aferrarse a 
una ligera esperanza de llegar 
a postemporada.

Los Steelers son líderes de la 
División Norte de la Conferen-

cia Americana, con una marca de 
ocho juegos ganados por dos per-
didos. El equipo presume de cinco 
victorias consecutivas, la más 
importante ocurrió la semana 
pasada, cuando se impusieron 
18-16 a Baltimore, rival directo de 
grupo y candidato a para llegar 
a playoffs.

Pittsburgh aparece entre las 
10 mejores defensivas, con un 
promedio de 305.3 yardas con-
cedidas por partido. En tanto que 
los Browns han concedido 342.7 
yardas en cada juego, el equipo 
destaca en sus capturas a maris-

cal de campo, con 28 ‘sacks’.
En contraste, los Browns ocu-

pan el último puesto del Norte 
en la AFC, con sólo dos triunfos 
y ocho descalabros. Sin embargo, 
en esta campaña han tenido un 
triunfo y una derrota frente a 
rivales directos del sector, ven-
cieron a los Ravens y cayeron 
ante los Bengals.

Para Cleveland será un reto, 
porque sólo han ganado dos de 
los últimos cinco juegos ante 
Pittsburgh y apenas una de esas 
victorias ocurrió como local, en 
octubre del 2021.

 zLos Steelers se han convertido en candidatos para ganar la Conferencia Americana.

Juego de hermanos
Los ex jugadores Eli y Peyton Manning 
serán los entrenadores del Pro Bowl 2025. 
Este es el tercer año consecutivo que los 
hermanos dirigen ambas conferencias de la 
NFL.

Carlos Sainz está ‘en paz’ 
con su salida de Ferrari
SINELI SANTOS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Carlos 
Sainz Jr. aún no entiende deci-
siones que se tomaron en el pad-
dock y que lo obligaron a cambiar 
la ruta de su futuro en la Fórmula 
1. En febrero, Ferrari anunció que 
el español ya no formaría parte 
de su alineación en 2025 y que 
su lugar sería ocupado por Lewis 
Hamilton, siete veces campeón 
de la Máxima Categoría.

Aunque el madrileño era uno 

de los pilotos más competentes 
por su experiencia, no fue con-
templado por Mercedes ni por 
Red Bull.

“Me dolió en su momento. 
Todos tenemos egos. Yo tengo 
un ego de piloto y no podía 
entenderlo en aquel momento. 
Personalmente, sigo sin entender 
ciertas decisiones que ha tomado 
la gente. Definitivamente, he lle-
gado a la paz y soy un verdadero 
creyente de que si no voy ahí es 
porque la vida simplemente no 
quiere que yo esté. Hay algo más 

que viene después que en rea-
lidad va a resultar ser bueno”, 
expresó Sainz Jr. en entrevista 
con Sky Sports.

Sus cuatro victorias y 25 
podios respaldan a Carlos y a su 
decisión de firmar con Williams 
y ser el compañero de Alex Albon 
para la siguiente campaña.

Por ahora, en su último tem-
porada con Ferrari, el español 
se ubica en el quinto lugar de la 
clasificación, con 244 puntos. Este 
año ha ganado en los circuitos de 
la Ciudad de México y Australia.

 zEl piloto dejará Ferrari al finalizar el año y correrá para Williams en 2025.
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Conoce las marcas 
con mayor número de 
ventas en nuestro país 
en el mes de octubre 

2024.

MARCA VENTAS OCTUBRE ACUMULADO 

NISSAN 21,002 203,590

GM 16,294 167,294

VW 11,009 109,862

TOYOTA 9,171 99,427

KIA 8,305 84,882

MAZDA 7,456 77,436

HYUNDAI 5,408 44,415

MG 5,284 44,218

STELLANTIS 5,203 49,589

FORD 4,966 42,768

En octubre se comercializaron 122 mil 51 unidades.

LOS LÍDERES 

DE OTRO 
NIVEL

z Cuenta con caja de transferencia con sistema 
Super Select 4WD-ll con diferencial autobloqueable. 

z  L200 tiene cinco estrellas de seguridad 
en las evaluaciones de impacto de la ANCAP.

z Integra alerta de tráfico trasero cruzado 
 y asistente de control de remolque. 

z Mitsubishi L200 se 
comercializa en más 
de 150 países. 

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO 

Mitsubishi renovó a uno de sus mo-
delos más exitosos en ventas en 
nuestro país, L200, la cual acaba de 
integrar a sus variantes la versión 
más extrema conocida como GSR.

La pick-up L200 GSR destaca 
por su carrocería volumétrica que 
luce un llamativo color Yamabuki 
Orange Metallic con detalles en ne-
gro. Cuenta con una parrilla dividi-
da en tres secciones, estribos late-
rales, barras en el techo para añadir 
más equipamiento y un juego de 
rines de aluminio de 18 pulgadas.

Tiene una longitud de 5.3 me-

tros con una distancia sobre el piso 
de 228 milímetros. Registra un án-
gulo de ataque de 29 grados y una 
distancia entre ejes de 3,130 mm. 

La capacidad de carga es de 
950 kilogramos y el de arrastre de 
3 mil 500 kg.

En cuanto a su motorización 
utiliza un turbo diésel de 2.4 litros 
que entrega una potencia de 201 
caballos y 346 libras pie de torque. 
Agrega tracción 4x4 y transmisión 
automática de 6 velocidades.

Para explorar todo tipo de te-
rrenos ofrece 7 modos de manejo: 
Normal, Eco, Grava, Nieve, Lodo, 
Arena y Roca. 

Dentro de la cabina luce una 
pantalla central de 9 pulgadas 
con conectividad inalámbrica pa-
ra Apple CarPlay y Android Auto.

Sobre el concepto de segu-
ridad se incorpora asistente de 
arranque en pendientes, cámara 
de reversa, alerta de cambio de ca-
rril, así como monitor de punto cie-
go y sensores de estacionamiento 
frontales y de reversa. También es-
tá equipada con 7 bolsas de aire.

Mitsubishi lleva al extremo el 
modelo L200 con la versión GSR, 
que comenzó su preventa para las 
200 primeras unidades en un pre-
cio de 852 mil 400 pesos. 

ESENCIA CLÁSICA

z Este auto conmemora 20 años del chasis CSR.

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO 

Caterham, reconocidos en la in-
dustria automotriz por su inge-
niería, celebra 20 años de histo-
ria del primer chasis CSR con la 
presentación del exclusivo Ca-
terham Seven CSR Twenty, un 
vehículo limitado a 20 unidades. 

Este auto mantiene la esen-
cia que posicionó a la marca en 
el mundo motor e incorpora una 
suspensión trasera independien-
te con frenos delanteros ventila-
dos con pinzas de cuatro pisto-
nes. Además, agrega un juego 
de rines de 15 pulgadas.

La automotriz Caterham 

ofrece a los 20 clientes dos op-
ciones de colores: Kinetic Grey y 
Dinamic Silver.

El apartado del desempeño 
está a cargo de un motor Ford 
de cuatro cilindros 2.0 litros que 
puede desarrollar hasta 213 ca-
ballos de fuerza y 203 libras pie 
de torque, acoplado a una trans-

misión manual de 5 velocidades.
Alcanza una velocidad máxi-

ma de más de 200 kilómetros 
por hora y recorre de 0 a 100 en 
3.9º segundos. 

Al interior integra materia-
les de alta calidad como fibra 
de carbono y tapizado para los 
asientos y volante en Alcanta-

ra. También añade una insignia 
sobre el número de edición del 
vehículo. 

El Caterham Seven CSR 
Twenty es un producto exclusi-
vo enfocado al mercado europeo 
y norteamericano que se comer-
cializará en 80 mil libras, aproxi-
madamente 2 millones de pesos. 

z Al exterior mantiene sus simbólicos faros redondeadosz La iluminación cuenta con tecnología LED.
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MOTOR
El sistema eléctrico se 
combina con un motor 
V8 que entrega 727 ca-
ballos de fuerza y 737 
libras pie de torque.

MECÁNICA
Tiene una transmisión 
M Steptronic de 8 ve-
locidades y sistema de 
tracción integral Mx-
Drive.

DESEMPEÑO 
Otorga una acelera-
ción de 0 a 100 km/h 
en 3.6 segundos y al-
canza una velocidad de 
250 km/h.

DIMENSIONES
Registra una longitud 
de 5 metros por 1.5 me-
tros de alto y una ca-
pacidad de cajuela de 
500 litros.

ASISTENCIAS
Integra ADAS de ad-
vertencia de colisión, 
asistencia de cambio 
de carril y control cru-
cero adaptativo.

INTERIOR 
Incorpora sistema de 
audio Bowers & Wilkins, 
iluminación ambiental 
y techo panorámico de 
cristal.

EXTERIOR
Destacan sus salpi-
caderas ensanchadas, 
spoiler en el techo y ri-
nes de 20” delanteros 
y 21” traseros. 

COSAS DE BMW 
M5 TOURING7

z Tiene una placa única hecha 
de carbono con inscripción en 
Bianco Monocerus.

MIREILLE YARETH GARCÍA 

Dicen que “el cielo es el límite” y 
justo eso quiso probar la casa ita-
liana Lamborghini al navegar por 
el cosmos lanzando la estrella 
más brillante de la constelación 
taurina: Revuelto, con la estrate-
gia Direzione Cor Tauri, rumbo a 
los cielos del mercado asiático.

El superdeportivo Revuel-
to, pieza de personalización úni-
ca, encarna el lema de “posibi-
lidades infinitas” al ser obra del 
Lamborghini Centro Stile y el 
departamento de personaliza-
ción de Ad Personam y combi-
nar: innovación, ingeniería y arte 
al unísono. 

Este auto es el primer V12 
híbrido enchufable de la marca. 
Su motor de combustión interna 
al fusionar con los tres motores 
eléctricos entregan una poten-
cia de 1,015 caballos de fuerza, 
así como una aceleración de 0 a 
100 en 2.5 segundos y una velo-

cidad máxima de 350 kilómetros 
por hora.

Por fuera, esta estrella in-
candescente, agrega una pintu-
ra exterior aplicada a mano que 
se combina con un efecto de des-
vanecimiento que pasa del Nero 
Pegaso al Rosso Efesto, lo cual 
fue posible gracias a 480 horas 
de artesanía especializada.

Su interior está integrado 
por una cabina Nero Ade con 
detalles Rosso Efesto. Para las 
costuras invertidas y ribetes que 
resaltan el logotipo con el que 
cuenta se requirieron 53 horas 
adicionales. 

En la instalación de arte ti-
tulada The Racing of Speed, en 
Shanghai, se fusionó a Revuelto 
en carrera con la Nube del Salto 
Mortal, cúmulo mítico en la anti-
gua China que viajaba miles de 
kilómetros en un solo día, como 
bien se podría hacer con la inge-
niería, potencia y rendimiento de 
este deportivo.

z Revuelto es una obra 
de arte innovadora que 
emerge como respuesta 
a la incansable búsqueda 
de Lamborghini por lograr 
la excelencia.

z Es impulsado por 
el programa de 

personalización 
Lamborghini 

 Ad Personam.

ROMPIENDO EL CIELO 

JUSTA ACTUALIZACIÓN 

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

El mercado de las SUV es uno de 
los más competitivos en la indus-
tria automotriz y, para el segmen-
to de los compactos, Volkswagen 
actualizó a su camioneta Taos, la 
cual muestra una nueva aparien-
cia y un mejor equipamiento.

Volkswagen Taos es un pro-
ducto hecho en México, y su apa-
riencia cambia desde el exterior 
con un nuevo juego de rines 17 y 
18 pulgadas, un diseño más lim-
pio en la parte frontal y la integra-
ción de faros con proyector LED. 

Otros puntos a resaltar son 
las barras en el techo para agre-
gar más equipamiento, el alerón 
trasero y el difusor trasero que 
mejora el flujo del aire.

La cabina con capacidad 
para cinco pasajeros ofrece un 
mejor ambiente con renovados 
materiales y tonalidades e incor-
pora una pantalla de infoentre-

tenimiento de 10 pulgadas con 
conectividad inalámbrica.

En cuanto a seguridad cuen-
ta con frenado de emergencia, 
asistente de colisión frontal, mo-
nitor de punto ciego, cámara de 
visión trasera, entre otros.

Además, añade asistente de 
pendientes, control de tracción y 
estabilidad y sistema de distribu-
ción de frenado. 

Su motorización está a car-
go de un 1.4 litros turbo que ge-
nera 150 caballos de fuerza y 184 
libras pie de torque, acoplado a 
una transmisión automática de 8 
velocidades y tracción a las rue-
das delanteras.

Su eficiente motor ofrece un 
rendimiento en ciudad de 14.6 ki-
lómetros por litro y para carretera 
de 20.9 km/l. 

Volkswagen Taos se comer-
cializa en el mercado mexicano 
con un precio inicial de 489 mil 
280 pesos. 

z Registra 4.4 metros de largo y tiene una capacidad de cajuela de 500 litros. 


